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神算子 巾帼不让须眉

安定镇的5星级菜农

2019 年供热监督管理中心在大兴区

城管委挂账的三项重点工作都和鲁国英

相关。作为在供热中心服务13年的老会

计，鲁国英经历了供热中心从初创到快速

发展，再到职能转变，人员转制并轨的一

系列变革。在大兴快速发展的时代背景

下，鲁国英拨打着算盘，为供热中心的发

展大计精打细算。

“小心思”财务工作的预判
鲁国英2006年1月调入供热中心做

财务工作，当时的供热中心职工有75人，

供热面积也不过135万平方米。她刚来

时财务还是手工记账，由于业务量不多，

手工记账还应付得过来。但是她考虑到

未来业务增加，手工记账费时、效率低，

一定会用到电脑记账。接手半年后，她

理清工作思路后申请采用财务软件记

账。为了安全，她坚持手工和财务软件

共同记账并行一年，确定软件的可靠性

后，才全部替换手工记账。鲁国英迈出

这大胆的一步，为她日后的工作奠定了

坚实的基础。

同年10月，滨河、黄村、富强及南所共

4个房管所供暖工作交由供热中心负责。

面对供暖面积翻倍增加，新增人员调入，

固定资产移交等庞杂的问题，因为有了前

期的准备，这次大改革并没有让鲁国英和

两名同事组成的财务团队手忙脚乱，而是

快速、顺利地完成合并。

2009年3月供热中心为提高能源利

用水平，改善大气环境质量，兼并了多个

燃煤锅炉房，并开始筹建投资规模近10亿

元的康庄、观音寺两大供热厂。两座供热

厂的建成使用也迎来了供热中心事业的

腾飞。对鲁国英来说这是一次“大考”，除

了供热中心的工作，她又担起了10亿身价

的供热厂建设会计工作，相当于两份工作

一肩挑。“那时候我对基建会计工作不熟

悉，一边学一边干。申请资金、办理贷款

都是一个人。”鲁国英回忆说。

到了2014年，供热中心已经发展成为

一个职工将近500人，资产10多亿元的大

单位。居民供暖8.8万户，供暖面积958万

平方米，负责大兴城区80%的供暖任务。

生活给重拳 仍笑对人生
2014年对于鲁国英来说是难熬的一

年。年初，历经两次改革及长时间的超强

度工作，再加上精神压力大，鲁国英突然

就被查出了乳腺癌。“幸亏发现得及时，我

也算是福大命大。”鲁国英说得云淡风轻，

可是8个疗程的化疗没少让她受罪。呕

吐、掉发、体质差，时至今日她还会被腹胀

折腾得难以入眠。

当年5月份，供热中心要将经营权移

交给北燃热力公司，资产评估的工作必须

由财务部门执行，为供热特许经营做前期

准备。工作迫在眉睫，10月份，领导找到

了还在家中休养的鲁国英。和家人商量

后，鲁国英在身体还未完全恢复的情况下

又投入到工作中。

2016年5月，为了治理大气污染，改

善环境，北燃公司进行了煤改气工程改

造，供热中心作为资产主体单位对北燃公

司行使监督管理职能，改名为供热监督管

理中心。职能变了，责任更大，财务又一

次面临艰巨任务。要将两个多亿的设备

进行分解、拆除、保留，在人员少，任务紧

的情况下克服各种困难，保障设备及时拆

除，给工程改造提供宝贵时间，确保了在

冬季来临时及时供暖。鲁国英主攻拆除

资产报废工作，同时在人、财、物上与北燃

公司进行剥离。

争分夺秒 为同事“拼抢”福利
2017年，供热中心职能转变了，人员

需要转制并轨。完成转制，职工的福利待

遇会有所提高，鲁国英负责的资产清查工

作关系到单位人员的福利待遇，她比谁都

着急。“我们部门工作进度越快，越能早让

同事享受到事业人员工资福利待遇。”

由于移交给北燃公司使用的资产时

间较长，品种繁多，管理分散不易管理，

清查工作难度很大。鲁国英带领科室的

人到各办公地点、厂、站、仓库、门卫室

等存放点进行资产整理、清登。“当时正

值夏天，仓库里闷热脏乱，财务人员没有

一个喊热喊累的。”说起团队的配合，鲁

国英有些感动，关键节点上，科室没有一

个人“掉链子”。经过近7个多月多次反

复查找、统计、修改、汇总，终于完成了

资产清查工作。历时两年半，至2019年

1月，供热中心完成了在编职工转制并

轨工作。

接下来，退休人员社保的转制并轨工

作也要全面提速。按照区财政局要求，解

决转制并轨问题第一项就是资产清查确

认，这个转制并轨最后的堡垒，鲁国英在

2019年要把它拿下。

还有一年，鲁国英就要退休了。但是

她知道，退休的生活离她还很远。“还没有

考虑过退休之后的生活。现在，我要做的

就是把手上的工作处理好，站好供热中心

会计工作的最后一班岗。”鲁国英一边说

着，一边整理桌上的账目。桌上是她使用

过的几个硬盘，背后橱窗里则是一摞摞堆

积的“小山”。

文并摄/记者 南娟娟

时属三月，乍暖还寒，但位于安定镇

西白塔村村南的勤励园种植园的蔬菜大

棚内却早已是一片春意盎然。绿油油长

势喜人的芝麻菜，一株株蓬勃生长的波

士顿生菜……全都是销往五星级酒店的

进口蔬菜品种，寻常市场上很难见到。

园区工作的所有工人都是当地村民，负

责人周殿花说：“这里有我和安定镇说不

完的故事。”

村民暖心话 结缘安定镇
周殿花本是丰台人，1997年一次偶

然的机会结识了意大利朋友乌斯，开始了

“特菜”种植的创业之路。2009年因为北

京六环内农业生产受限，经朋友介绍将种

植园搬到了安定镇西白塔村。由于资金

紧张，初到安定的周殿花住所十分简陋，

到了冬天刺骨的寒风甚至能吹进房子

里。“到我家里去住吧，不收钱！”就因为村

民的这句话，周殿花认定了安定这片土

地。经过近10年的发展，如今种植园已建

有48个蔬菜大棚，占地面积近110亩。

据了解，种植园并不单纯出售蔬菜，

还将这些进口蔬菜简单清理并进行营养

配餐后出售半成品，深受顾客的欢迎。“园

区的蔬菜都是直供给五星级酒店的。”周

殿花告诉记者，像芝麻菜、波士顿生菜、香

茅、意大利欧芹等大都是西餐的主要配

菜，因此园区与各大五星级酒店长期合

作，销路十分稳定。别看现在园区生产蒸

蒸日上，就在几年前周殿花才经历了一场

大挫折。

政府帮扶渡难关 安定镇上结姻缘
2013年，由于农业生产投入大收效

慢，种植园出现了严重的资金缺口。当时

的安定镇党委书记在一次调研中发现了

周殿花的种植园，在了解了园区经营项目

及现实困难后现场办公，不仅为园区办理

了执照还申请了资金，帮助周殿花渡过难

关。“作为一个外乡人，万万没想到能得到

政府这么大的帮助。”自那以后，周殿花便

积极聘请当地村民来园区工作，解决当地

村民的就业问题。如今在园区工作的23

名员工，都是安定镇当地的村民。“这全是

为了报答政府和村民们的恩情。”

2016年，作为第一批当地员工的韩

永红看周殿花一人经营这么大的园区太

辛苦，便介绍她与同村的史正凯认识。没

想到二人情投意合，很快便喜结连理，婚

后爱人史正凯主动承担起了园区农机修

理等体力活、技术活。

2018年一家酒店与园区终止了长达

10年的合作，一下少了一大笔收入，一家

人研究决定——开淘宝店！爱人主动承

担起了分拣打包的工作，儿子负责做客服

销售产品。正因如此，普通百姓也能通过

淘宝吃到这些五星酒店的特供菜了。如

今生意越做越好，从最初的每天几十元收

入到现在的几千元，产品甚至出现了供不

应求的现象。收益好了，周殿花想的是进

一步扩大生产规模，为“家乡”做出更大的

贡献。 文并摄/记者 张子凡

记在供热中心服务13年的老会计鲁国英

记西白塔村勤励园负责人周殿花

2019年新春团拜会上鲁国英

被评为“敬业之星”

周殿花正在查看番茄苗的生长情况


